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Александр СТАРИКЕВИЧ

По случаю очередного
президентского посла�
ния припомнилась заме�
чательная цитата из
обращения к народу че�
тырехлетней давности.

Дело было 29 апреля
2008 года. Выступая с еже�
годным посланием, Алек�
сандр Лукашенко повество�
вал о нашем прекрасном на�
стоящем и блистательном
будущем. Успехи «уни�
кальной экономической мо�
дели» вскружили голову ее
архитектору, и он обратил�
ся к тогдашнему премьер�
министру Сергею Сидорс�
кому:

– Сергей Сергеевич,
надо возвращаться к тре�
бованию повышения зара�

ботной платы. Другого
пути нет. На конец пяти�
летки (2010 год – А.С.)
нам надо заработную пла�
ту довести, боюсь гово�
рить, до 700 долларов,
никуда не денемся. 500
долларов будет мало.

Надо 700 – среднюю зар�
плату по стране.

Ах, как ласкала слух
многим эта цифра! Вот толь�
ко на дворе уже 2012 год, но,
по официальным данным,
средняя зарплата не дотяги�
вает даже до 400 долларов.

О 700, от которых мы «ни�
куда не денемся», не вспо�
минает даже первый сказоч�
ник страны. Который уже
приготовил ежегодную пор�
цию «старых басен о глав�
ном»: 8 мая на всех каналах
очередной сеанс эротичес�
кой стимуляции ушей.

Год от года меняются
лишь формулировки. Спер�
ва было анекдотичное: «Бе�
лорусы будут жить плохо, но
недолго». Теперь, вот уже
много лет, на стартовой стра�
нице президентского сайта
висит: «Мы построим силь�
ную, процветающую Бела�
русь – государство для на�
рода». Вот только возведение
этого «светлого будущего»
превратилось в долгострой,
конца и края которому не
видно.

Нынешнему архитекто�
ру не хватит ни 20, ни 120
лет, чтобы «завершить
объект». Потому что Лука�
шенко и процветание – это
понятия несовместимые.
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Условием новой про�
граммы Международ�
ного валютного фонда в
Беларуси является го�
товность страны к глу�
боким структурным
реформам. Об этом зая�
вил сегодня журналис�
там старший постоян�
ный представитель
МВФ в Центральной и
Восточной Европе Марк
Аллен, передает коррес�
пондент БЕЛТА.

Марк Аллен сообщил, что
4 мая состоялось заседание
исполнительного совета ди�
ректоров МВФ по обсужде�
нию ежегодного доклада в
рамках консультаций по ста�
тье 4 и второго постпрограмм�

ного мониторинга. “Исполни�
тельные директора выразили
глубокую удовлетворенность
мерами, предпринятыми На�
циональным банком, Мини�
стерством финансов и прави�
тельством по макростабили�
зации в Беларуси. Основная
обеспокоенность была выска�
зана в том, чтобы данные меры
не были ослаблены в ближай�
шее время, что касается или
ослабления денежно�кредит�
ной политики, или преждев�
ременного увеличения зара�
ботной платы. При этом име�
лось в виду не увеличение за�
работной платы в бюджетной
сфере, которое идет в настоя�
щий момент по согласованно�
му плану, а преждевременное
увеличение заработной платы
в реальной экономике”, —
сказал он.

Представитель МВФ от�
метил, что некоторые дирек�

тора подняли вопрос о воз�
можности новой программы
Беларуси с фондом. “Были
сделаны выводы, что новая
программа могла бы быть
поддержана фондом в случае
реализации глубоких струк�
турных реформ. И что эта
программа структурных ре�
форм должна быть широко
поддержана на всех уровнях
государственной власти”, —
отметил Марк Аллен.

Отвечая на вопрос жур�
налистов, какие именно ре�
формы советует МВФ про�
вести Беларуси и какую
сумму готов выделить для
этого, представитель фонда
сказал: “Преждевременно
говорить о каких�то суммах
на данном этапе. Это будет
зависеть от потребностей
страны и от ситуации. Что
касается того, какие рефор�
мы будут необходимы, то

это в руках Беларуси. Бела�
руси решать, какие необхо�
димы реформы, а не фонд
должен диктовать стране,
какие ей проводить струк�
турные реформы”.

Таким образом, в настоя�
щий момент переговоры по
новой программе Беларуси с
МВФ не начались, уточнил
Марк Аллен. “Условием для
начала переговоров будет слу�
жить именно широкая под�
держка во всех слоях госу�
дарственной власти програм�
мы глубоких структурных
реформ, — подчеркнул он. —
Поэтому никакая миссия по
переговорам на данный мо�
мент не запланирована”. До
конца года состоится визит
сотрудников МВФ в Бела�
русь, но на данном этапе не
планируется, что это будет
миссия по переговорам, до�
бавил Марк Аллен.
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«Салідарнасць» пе�
речитала прошлогод�
нее послание Александ�
ра Лукашенко к бело�
русском народу и выяс�
нила, оправдались ли
надежды главы госу�
дарства.

«Никто не имеет права
посягнуть на эту собствен(
ность»

Обращаясь к белорус�
скому народу в 2011 году,
Александр Лукашенко за�
явил, что основной целью
внешнего давления на Бе�
ларусь являются ее произ�
водственные активы.

– Обязательно пору�
бить на куски и раздать.
Термин нам был для этого
привезен – приватизация,
– сказал он. – Однако это
не мое, никто не имеет
права посягнуть на эту
собственность.

Однако не прошло и
года, как глава Беларуси
прилюдно объявил: «лю�
бое предприятие может
быть приватизировано –
любое, без исключения».
К этому времени Алек�
сандр Лукашенко уже рас�
стался с «Белтрансгазом»
– «народное достояние»

как то незаметно превра�
тилось для него в «ржавую
трубу». Готов глава госу�
дарства расстаться и с
«Беларуськалием» – за 30
млрд. долларов.

«В кратчайшие сроки
ликвидировать дисбалан(
сы»

– Экономическому бло�
ку необходимо в кратчай�
шие сроки ликвидировать
дисбалансы, накопленные
в период мирового кризи�
са и последующего восста�
новления, выход на равно�
весный валютный курс, –
сообщил год назад бело�
русскому народу Алек�
сандр Лукашенко.

В реальности после его
выступления еще около
полугода в стране суще�
ствовало множество кур�
сов валют, и только 20 ок�
тября 2011�го торговые
сессии на бирже были
объединены. По итогам
торгов курс доллара, став�
ший официальным, уста�
новился на уровне 8.680
BYR/USD. Таким обра�
зом, была признана свер�
шившейся еще одна де�
вальвация белорусского
рубля, которая на момент
объединения курсов со�
ставила 189% по отноше�
нию к курсу на начало
года.

«Евроньюс в руках
бандитов»

– Возьмите Евроньюс,
который мы все смотрим.
Как они себя ведут... И вот
это СМИ – оружие в руках
вот этих бандитов, – отме�
тил в апреле 2011 года
Александр Лукашенко.

Было ли это связано со
словами главы государ�
ства или нет, но в ночь с
31 декабря на 1 января ка�
бельный оператор МТИС
прекратил вещание попу�
лярного новостного канала
Euronews. Правда, в «Мин�
ских Телевизионных Се�
тях» объяснили, что канал
им просто не по карману.

«Мне кажется, где(то у
нас есть нефть»

«Мне все�таки кажет�
ся, что где�то у нас есть
нефть», прозвучало из уст
главы государства в про�
шлогоднем обращении к
народу.

– Но если есть нефть,
то не может быть, чтобы
где�то не прорвало природ�
ным газом. Я очень на это
надеюсь, – сказал он.

Увы и ах. Спустя год
выяснилось, что газом не
прорвет. Исследования бе�
лорусских геологов свиде�
тельствуют, что в Белару�
си практически невоз�
можно открыть новые
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В суде Смолевичско�
го района 7 мая состо�
ялось судебное заседа�
ние по делу лидеров
гражданской кампа�
нии «Говори правду»
Андрея Дмитриева и
Михаила Пашкевича.

Им вменялось правона�
рушение, предусмотрен�
ное ст. 23.34 КоАП РБ:
участие в несанкциониро�
ванном массовом мероп�
риятии. Таковым власти
посчитали собрание чле�
нов садовых товариществ,
которое состоялось 10
марта текущего года. На

этой встрече, в числе мно�
гих вопросов, затрагива�
лась тема строительства
на территории Смолевич�
ского района Китайско�
Белорусского индустри�
ального парка.

Процесс вела судья
Елена Мисник.

Как сообщает сайт
zapraudu.info, поддер�

жать активистов «Говори
правду» приехало более
40 человек: из садовых то�
вариществ, жители дере�
вень, журналисты. Одна�
ко маленький зал судеб�
ных заседаний не смог
вместить всех желающих
поприсутствовать на этом
разбирательстве.

Свою вину Дмитриев и
Пашкевич не признали.
Они также отказались от
услуг адвокатов. В зале
суда заслушали свидете�
лей из числа представи�
телей садовых товари�
ществ, принимавших
участие в общем собра�

нии 10 марта 2012�го.
Многие благодарили кам�
панию «Говори правду» за
помощь в освещении про�
блем со строительством
китайского технопарка на
землях Смолевичского
района. В суде было так�
же зачитано ходатайство
членов садовых товари�
ществ и жителей дере�
вень в Смолевичский рай�
исполком в защиту Дмит�
риева и Пашкевича.

Около 21.00 был огла�
шен приговор: Андрей
Дмитриев и Михаил Паш�
кевич наказаны 10 сутка�
ми ареста.

крупные месторождения
нефти и природного газа,
заявил заведующий лабо�
раторией Института при�
родопользования НАН Бе�
ларуси Анатолий Кудель�
ский.

«Каддафи засмеялся и
говорит: «ну, вы мне ве(
рите?»

Год назад Александр
Лукашенко воспроизвел
свой разговор с Каддафи:

– Я ему задал вопрос:
«Слушай, что у тебя там
происходит? От тебя там
люди бегут, дипломаты...»
Он засмеялся и говорит:
«Господин президент, ну,
вы мне верите? Ну, вы не
то телевидение смотрите».

Услышав пересказ это�
го диалога, можно было
предположить, что глава
Беларуси ливийскому ли�
деру поверил. А зря. Спу�
стя несколько месяцев
Муаммар Каддафи был
жестоко убит, а его окро�
вавленное тело – выставле�
но на всеобщее обозрение
в промышленном холо�
дильнике в торговом цен�
тре в ливийской Мисрате.

…Во вторник Алек�
сандр Лукашенко обратит�
ся с очередным посланием
к белорусскому народу и
Национальному собра�
нию.
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Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

В отличие от
прошлого года послы
стран Евросоюза
приглашены на ме�
роприятия, приуро�
ченные ко Дню Побе�
ды.

– Все послы, аккре�
дитованные в Белару�
си, приглашены на
праздничные меропри�
ятия, – заявил
interfax.by начальник
управления информа�
ции – пресс�секретарь
МИД Андрей Савиных.

П р е д с т а в и т е л ь
МИД уточнил, что
представители дипло�
матического корпуса
также приглашены в
парламент, где 8 мая
президент страны
Александр Лукашенко
обратится с ежегодным
Посланием к белорус�
скому народу и Нацио�
нальному собранию.

Это будет первое по�
явление на публике по�
слов ЕС после их возвра�
щения Минск, отмеча�
ет «БелаПАН».

Напомним, год на�
зад послы стран Евро�
союза и США не при�
сутствовали на церемо�
нии официального
празднования Дня По�
беды в Минске 9 мая. В
связи с тем, что их туда
не пригласили.

– Мы не пришли, по�
тому что нас «забыли»
пригласить, — расска�
зал посол Венгрии Фе�
ренц Контра. — Без
приглашения мы, ко�
нечно, не могли прий�
ти.

Послы возложили
цветы к Вечному огню
на площади Победы 10
мая.

В дорогих шенгенских визахВ дорогих шенгенских визахВ дорогих шенгенских визахВ дорогих шенгенских визахВ дорогих шенгенских визах
виноват Минсквиноват Минсквиноват Минсквиноват Минсквиноват Минск

Страны�члены Евросо�
юза до сих пор не получи�
ли никакого ответа из
Минска на «предложение
белорусским властям на�
чать переговоры о заклю�
чении соглашения о воз�
вращении нелегальных
мигрантов и об упроще�
нии визового режима, ко�
торое облегчило бы для
белорусов посещение шен�
генской зоны».

Об этом заявил евроко�
миссар по вопросам расшире�
ния и политики добрососед�
ства Штефан Фюле в интер�
вью Радыё Свабода.

«Мы не получили никако�
го ответа из Минска на это
предложение, несмотря на то,
что прошел уже год с момен�
та, когда мы его сделали, —
подчеркнул он. — Очень
жаль, что белорусские влас�
ти не хотят вступить в перего�
воры с нами по поводу этого
соглашения».

Таким образом, отметил
Фюле, в том, что белорусы
платят за шенгенские визы
почти вдвое больше россиян,
которых не входят в «Восточ�

ное партнерство», «виноват
Минск», а не Брюссель.

Как полагает Еврокомис�
сар, то, что белорусские влас�
ти блокируют своему населе�
нию возможность более лег�
кого доступа к шенгенской
зоне, «это один из элементов
игры, которую Лукашенко
ведет с Евросоюзом».

«Это элемент его реакции
на нашу политику в отноше�
нии Беларуси, — считает
Фюле. — К сожалению, эта
политика включает также
много других элементов, ог�
раничивающих активность
гражданского общества».

«Меня крайне удивляет,
как в XXI веке в Европе мо�
жет быть страна, в которой
силы безопасности снимают
людей с поездов или самоле�
тов, не позволяя им выезд из
страны, — сказал он. — Что
очень интересно, они снима�
ют людей не только с поездов
или автомашин, едущих на
Запад, но и с тех, которые едут
в сторону Москвы. Где еще мы
найдем страну в Европе, ко�
торая не только не хочет об�
легчить своим гражданам
возможность путешествовать,
но и не позволяет им путеше�
ствовать вообще?»

При этом он подчеркнул,
что Брюссель не может в од�
ностороннем порядке при�
нять решение о полной отме�
не платы за визы белорусам.
По его словам, «такой шаг не
укладывается в общую визо�
вую политику, на которую
согласились все страны�чле�
ны Евросоюза и подписали
общий документ». «К сожа�
лению, общая визовая поли�
тика не позволяет странам�
членам принять такое реше�
ние», — подчеркнул он.

«Это не значит, что мы
ничего не делаем со своей сто�
роны, чтобы облегчить бело�
русам посещение шенгенс�
кой зоны. Два месяца назад
мы с моей коллегой из Евро�
комиссии, Сесилией Мальм�
стрем, направили письмо
всем министрам иностран�
ных и внутренних дел Евро�
союза, разъясняя им, что
можно сделать на основе об�
щей визовой политики Евро�
союза и что можно сделать на
двусторонней основе в направ�
лении уменьшения визовых
сборов, увеличения выдачи
виз многоразового пользова�
ния и выдачи виз некоторым
группам населения без опла�
ты», — сказал Штефан Фюле.

В МинскВ МинскВ МинскВ МинскВ Минске отменен ке отменен ке отменен ке отменен ке отменен конгрессонгрессонгрессонгрессонгресс
Ассамблеи НГОАссамблеи НГОАссамблеи НГОАссамблеи НГОАссамблеи НГО

Очередной, седьмой
по счету, отчетно�вы�
борный конгресс Ассам�
блеи негосударственных
организаций и инициа�
тив (Ассамблея НГО),
который планировалось
провести 5�6 мая в Мин�
ском международном
образовательном цент�
ре (IBB), не состоится.

Как сообщил БелаПАН
глава исполнительного
бюро Ассамблеи НГО Сер�
гей Лисиченок, руковод�
ство IBB отказалось предос�
тавить помещение для про�
ведения конгресса.

Ассамблея НГО — круп�
нейшее в Беларуси объеди�
нение неправительственных
демократических органи�
заций и инициатив. Осно�
вана в 1997 году, сегодня

включает более 300 органи�
заций. Ассамблее НГО
трижды отказывали в реги�
страции в Беларуси. В 2011
году объединение было за�
регистрировано в Литве.

Как отметил Лисиче�
нок, IBB «был бы рад при�
нять этот форум».

— Однако Мингориспол�
ком, который имеет долю
собственности в этом поме�
щении, внезапно отказал
нам в аренде. Сегодня весь
день продолжались перего�
воры в Мингорисполкоме,
но они закончились ничем.
Мы вынуждены перенести
мероприятие на другой
день, который сообщим до�
полнительно, — сказал он.
— Отказ в проведении круп�
ного форума гражданского
общества в Беларуси еще
раз указывает на то, что вла�
сти Беларуси продолжают

противопоставлять себя об�
ществу. Очевидно, что это
политическое решение, ко�
торое принималось не в сте�
нах Мингорисполкома.

Сейчас, по его словам,
оргкомитет конгресса об�
суждает перенос меропри�
ятия на июнь.

Как сообщает пресс�
служба Ассамблеи НГО, на
форум собирались прибыть
представители около 200
организаций , представля�
ющих разнообразные инте�
ресы. В течение двух дней
они планировали избрать
новое руководство, обсудить
состояние гражданского об�
щества, развитие регио�
нальных инициатив, мас�
смедиа, продвижение обще�
ственного диалога, взаимо�
действие с политическим
сектором, роль Ассамблеи
НГО в Беларуси.
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Чем расплатятся белорЧем расплатятся белорЧем расплатятся белорЧем расплатятся белорЧем расплатятся белорууууусысысысысы
за 500−долларовую зарплату?за 500−долларовую зарплату?за 500−долларовую зарплату?за 500−долларовую зарплату?за 500−долларовую зарплату?
Ирина ОРЛОВА

Темпы роста зарпла�
ты за первые три месяца
демонстрируют, что
при желании власти мо�
гут к концу года даже
превзойти докризисный
уровень зарплаты в 500
долларов. Но выдержит
ли такую нагрузку эконо�
мика?

«Нам все�таки на уро�
вень 500 долларов к концу
года надо выходить, как мы
и договаривались», — зая�
вил Александр Лукашенко
в четверг, принимая с док�
ладом председателя Феде�
рации профсоюзов Леони�
да Козика.

Тем временем средняя
заработная плата по стране в
марте достигла почти 400 дол�
ларов (395), и выросла по срав�
нению со средней зарплатой
в январе на 50 долларов.

Свою роль в этом сыграл
не только номинальный рост
рублевой заработной платы
(почти на 280 тысяч рублей
или на 10%), но и укрепле�
ние курса — на конец янва�
ря он составлял 8370 рублей

за доллар, а мартовскую зар�
плату мы пересчитывали
уже по «округленному»
курсу в 8000 рублей.

Таких темпов вполне до�
статочно, чтобы к концу года
достичь и даже превзойти
планку в 500 долларов при
«стоящем курсе». Если же
прибавлять по 50 долларов,
то с докризисной зарплатой
можно уже «выходить» на
парламентские выборы, кото�
рые, как планируется, прой�
дут в сентябре.

Основным вопросом рос�
та долларовой заработной
платы является ее возможное
влияние на экономику и,
прежде всего, финансовую
сферу. Ведь, по мнению мно�
гих экспертов, именно раз�
гон зарплаты 2010 года уло�
жил на лопатки финансовую
систему в 2011 году.

По итогам первого квар�
тала 2010 года средняя зарп�
лата по стране по среднему за
квартал курсу составила 357
долларов против 364 долла�
ров в первом квартале теку�
щего года. Таким образом,
темп роста должен быть при�
близительно таким же, как и
в 2010 году, при практичес�
ки полном отсутствии де�
вальвации, что может нега�

тивно сказаться на стабильно�
сти финансовой системы.

Бюджет формируется с
дефицитом

Уже сегодня можно гово�
рить о влиянии роста зара�
ботной платы на показатели
бюджета. Республиканский
бюджет по итогам квартала
формируется с дефицитом,
причем темп расходования
бюджетных денег на соци�
альную сферу (уже потраче�
но почти 23% от плана) пре�
вышает темпы расходов на
национальную экономику
(18,1%). Впрочем, это позво�
лило увеличить разрыв в за�
работной плате в таких бюд�
жетных сферах, как образо�
вание и здравоохранение по
сравнению с первым кварта�
лом 2010 года. В образова�
нии средняя заработная
плата за I квартал 2012 года
более чем на 50 долларов
превышает среднюю зарп�
лату за I квартал 2010 года,
в здравоохранении — на 32
доллара. Хотя, отметим, что
данные Белстата за первый
квартал 2010 даны по отрас�
лям экономики, а не по ви�
дам экономической дея�
тельности, по которым Бел�
стат считает заработную
плату в последнее время.

Почему власти медлят с
получением денег от ЕврА(
зЭС?

Рост заработной платы
может негативно сказаться и
на валютном рынке, который
уже в ближайшее время
ощутит на себе сезонное «от�
пускное» давление.

На этом фоне показатель�
ными выглядят переговоры с
Антикризисным фондом Ев�
рАзЭС. Понимая, что Фонд
потребует более сдержанных
темпов роста зарплаты, бело�
русские власти явно не торо�
пятся согласовывать с ним ан�
тикризисную программу, от�
кладывая получение двух
траншей по 440 млн. долла�
ров на второе полугодие теку�
щего года. Это позволит не
зажимать «зарплатные гай�
ки» перед выборами, но при
этом компенсировать возмож�
ные негативные последствия
от нынешнего роста зарплаты,
которые могут начать сказы�
ваться уже осенью текущего
года. Тогда на помощь валют�
ному рынку и бюджету и бу�
дут брошены два транша ан�
тикризисного фонда.

В принципе расчет вер�
ный. Однако он лишь подчер�
кивает, что экономика Белару�
си по�прежнему не зарабаты�
вает на 500�долларовую сред�
нюю заработную плату. И без
внешних займов погасить по�
являющиеся каждый раз при
директивном росте зарплаты
дисбалансы не удается.

Председатель КГБ расскПредседатель КГБ расскПредседатель КГБ расскПредседатель КГБ расскПредседатель КГБ рассказал, во сказал, во сказал, во сказал, во сказал, во скооооолькльклькльклькооооо
обойдется рекобойдется рекобойдется рекобойдется рекобойдется реконстронстронстронстронструкция Рукция Рукция Рукция Рукция Раааааууууубичейбичейбичейбичейбичей

По словам Вадима
Зайцева, который, поми�
мо госбезопасности, воз�
главляет национальную
федерацию биатлона, зна�
менитый спорткомплекс
будет восстанавливать
зарубежный инвестор.

— Объем инвестиционной
программы немалый, а наде�
яться, что правительство вы�
нет и положит в условиях, ког�
да других проблем предоста�
точно, нельзя, — сказал пред�
седатель КГБ в интервью
«Прессболу». — Поэтому се�
годня ведут переговоры совсем
с другим инвестором, которо�
го президент определил, ут�
вердил, условия тоже четко
рассмотрел и утвердил.

— Инвестор наш или ино�
странный?

— Конечно, иностранный.
Замысел там… Он не совсем
правильный. И я понимаю,
почему инвестиционная про�
грамма, а не государственная.
Поэтому президент сказал:
ищите, мягко говоря, спонсо�
ров…

Там есть гостиница, в ней
— ресторан. И этот ресторан
частный. И я очень рад, что
президент сказал: пусть бу�
дет рядом второй частный
ресторан — в качестве бону�
са инвестору, который вло�
жит порядка 60 миллионов
евро. Именно в такую сум�
му, по предварительным
оценкам, обойдется реконст�
рукция Раубичей. Что важ�
но: инвестор готов построить
трубу.

— Ух ты! Чтобы кататься
на лыжах круглогодично? Об
этом мечтали много лет!

— Мечтали. А вот Андрей
Владимирович говорит: “Нет.
Не окупится. Она очень доро�
гая”. Я говорю: “Ты пойми. Вот
где у нас ближайшая труба? В
Финляндии. И все едут туда.
Построим мы — поедут к
нам”. Пусть он ее содержит.
Пусть это будет его бизнес,
ради бога. Но это конкуренция,
а конкуренция — это хорошо.

— Когда, если все сложит�
ся удачно, планируется завер�
шить реконструкцию?

— Если инвестор возьмет�
ся и будет подписан не только
договор о намерениях, но и
конкретно договоры, он сказал:
“В декабре 2014 года я вам
сдаю объект”…

Нам важно все�таки вер�
нуть возможность междуна�
родных соревнований. Вос�
становить имя. Мы с вами на
стратегическом перекрестке

между Западом и Востоком.
И на этот перекресток будут
ездить. Вот инвестор другие
проекты по стране взял — те,
за которые китайцы сначала
схватились, а потом посчита�
ли и сказали: “Нет, экономи�
чески невыгодно”. А он при�
шел: “Да они не соображают.
Я здесь полуторную прибыль
получу”. — “Можешь по сек�
рету сказать?” — “Конечно.
Я изучил всю статистику
прибытия к вам россиян и
проведения ими выходных,
туристических дней. У вас
очень шикарный рынок. Я
же к этому объекту построю
озеро, домики, то и это. Еще
и дополнительно заработаю”.
Человек думает. Ну и хоро�
шо.

— А мы можем назвать
страну, откуда инвестор?

— Нет, лучше не надо…
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Андрей САКОВИЧ

Белорусские предпри�
ниматели хотят полу�
чить определенные префе�
ренции при участии в при�
ватизации государствен�
ной собственности.

Бизнес(союзы – за префе(
ренции

Председатель правления
Бизнес�союза предпринима�
телей и нанимателей имени
М.Кунявского Георгий Бадей
выступает за предоставление
белорусским предпринима�
телям определенных префе�
ренций.

— При равных условиях,
наши, скорее всего, будут про�
игрывать, скажем, российс�
кому бизнесу. Он более мощ�
ный и состоятельный, — обо�
сновывает свою позицию ру�
ководитель бизнес�союза. —
Если разумно построить сис�
тему, то приоритетом долж�
но стать развитие именно бе�
лорусского национального
бизнеса. Пример проведения
IPO Минским заводом игри�
стых вин показывает, что та�
кие варианты возможны.
Можно предоставлять такие
преференции, как, например,
рассрочки платежей.

Георгий Бадей не сомнева�
ется, что белорусские менед�
жеры способны обеспечить ка�
чество управления активами
на достойном уровне — не
ниже того, что есть у соседей.
Доказательством служит и то
обстоятельство, что белорус�
ские специалисты пользуют�
ся большим спросом в России,
успешно там работают. И у
себя дома они смогут управ�
лять не хуже. Хотя, по мнению
эксперта, все зависит от ситу�
ации, от конкретного пред�
приятия. Вполне вероятно, что
в некоторых случаях потребу�
ется привлекать зарубежных
менеджеров.

Председатель Республи�
канского общественного объе�
динения «Белорусская науч�
но�промышленная ассоциа�
ция» Александр Швец назы�
вает поддержку отечествен�
ных бизнесменов (при отсут�
ствии дискриминации в от�
ношении иностранцев) абсо�
лютно нормальным явлени�
ем, которое всегда было и есть
в любой стране.

— У нас на данный момент
вообще «перекос» на иност�
ранного инвестора. Считает�
ся, если он иностранный, то
качественный, а наш — ни�
какой. Поэтому подходы к
национальному и внешнему
инвестору надо выравнивать
и с этой точки зрения, — счи�
тает Александр Швец.

С другой стороны, Бела�
русь не сумела вырастить сво�
его частного инвестора. На
пальцах можно перечислить
всех тех бизнесменов, кото�
рые могут вложить деньги.
Все остальные — микроинве�
сторы.

Руководитель Ассоциа�
ции малого и среднего пред�
принимательства Сергей Ба�
лыкин не видит ничего уди�
вительного в том, что бизнес�
ассоциации активно пытают�
ся «выбить» какие�то префе�
ренции в процессе привати�
зации хотя бы своим членам.
Однако экономист сомневает�
ся в целесообразности таких
действий.

— Не понимаю деления
на отечественных и иностран�
ных предпринимателей, —
говорит он. — Главное, чтобы
собственность управлялась
эффективно.

Впрочем, эксперты отме�
чают: особенности отечествен�
ного инвестиционного клима�
та привели к тому, что льви�
ная доля иностранных инвес�
тиций в Беларусь фактичес�
ки являются возвратом ранее
выведенных в том или ином
виде из страны средств с це�
лью защиты от возможного
произвола национальных чи�
новников.

— Эти деньги просто
«окультурены» под иностран�
ные инвестиции, которые бо�
лее защищены, — говорит
Александр Швец.

Провластный бизнес не
вытянет экономику

В то же время Сергей Ба�
лыкин убежден, что в услови�
ях Беларуси просто по опре�
делению не может быть при�
ватизации.

— Чтобы была приватиза�
ция, должна быть реальная, а
не формальная частная соб�
ственность, — подчеркивает
лидер предпринимателей. —
А если собственность частная,
но, по большому счету, ее
судьбу определяет государ�
ство, то какая может быть при�

ватизация? В лучшем случае
это — колхоз с арендными от�
ношениями. У нас не соб�
ственник, а зависимое лицо,
не собственность, а надел ка�
кой�то…

Сергей Балыкин отмеча�
ет, что бизнес в Беларуси
очень разный.

— Ипэшник на базаре —
это тоже бизнес. И есть биз�
нес, приближенный к власти,
который нужными ресурса�
ми располагает, — констати�
рует эксперт. — Вопрос, смо�
жет ли он эффективно распо�
ряжаться активами. Дело в
том, что этот бизнес абсолют�
но зависим от власти. И он за�
нимает место на рынке благо�
даря очень сильному протек�
ционизму со стороны госу�
дарства, благодаря тому, что
государство тем или иным
способом устраняет конкурен�
тов.

В условиях действитель�
но рыночной экономики и
конкуренции этот бизнес вы�
жить не сможет, делает вы�
вод Сергей Балыкин.

Экономист уверен, что в
перспективе в Беларуси ни�
чего принципиально не изме�
нится. Экономика как управ�
лялась административными
методами, так и будет управ�
ляться. Разве что немного из�
менится сам механизм.

Что касается ресурсов на�
ционального малого и средне�
го бизнеса, то их не так мно�
го.

— Опять�таки нужно смот�
реть на то, смогут ли эти пред�
приниматели выживать в ус�
ловиях рынка, — отмечает
Сергей Балыкин. — В боль�
шой степени успех отдельных
предпринимателей объясня�
ется сравнительно мягкими
рыночными условиями и
давлением государства на
конкурентов. Государство мо�
жет напрямую не поддержи�
вать предпринимателей. Оно
просто создает такие условия,
что другие не могут тут рабо�
тать, а выживают те, кто зна�
ет, как обойти администра�
тивные ограничения. Смогут
ли они действовать в услови�
ях настоящего рынка, остает�
ся под вопросом.

Романчук: Льготы нужно
дать малому и среднему биз(
несу

Многое зависит от разра�
ботанных государством усло�

вий доступа к активам, счи�
тает руководитель Научного
исследовательского центра
Мизеса Ярослав Романчук.

— Мы говорим, прежде
всего, о продаже малых и сред�
них предприятий местному
бизнесу. Можно так сформу�
лировать условия проведения
тендера, чтобы покупателями
были только белорусские
предприятия, которые рабо�
тают на рынке, скажем, не
менее пяти лет. Это создаст
для них все условия, сформи�
рует необходимый имуще�
ственный задел, чтобы отече�
ственный бизнес стал основой
развития национальной эко�
номики, — считает эконо�
мист.

При этом вовсе необяза�
тельно, чтобы цену на соб�
ственность определяли чинов�
ники. Если нет желающих
купить актив за высокую
цену, можно включить пра�
вила голландского аукциона
с понижением стоимости до
тех пор, пока один из участ�
ников аукциона не выразит
желания купить акции.

В Беларуси, по словам
Ярослава Романчука, есть и
инновационные предприя�
тия, и динамичный малый и
средний бизнес, который мо�
жет выкупить и развивать гос�
собственность. Однако остает�
ся проблема дефицита дове�
рия: бизнеса к власти и влас�
ти к бизнесу. И закон о прива�
тизации, который сейчас
действует, вопиющим обра�
зом не учитывает интересы
малого и среднего бизнеса.

— Активы надо продавать
любому, кто заплатит больше
денег, — подчеркивает Ярос�
лав Романчук. — Но понятна
и позиция национального
бизнеса. Некоторые солидные
фирмы работают в стране по
15 лет, и им хочется поуча�
ствовать в приватизации. Тем
более что власти им не дава�
ли толком ничего делать все
эти годы. А теперь перед их
носом активы могут уйти
иностранному капиталу, пре�
имущественно российскому.

Кроме того, экономист
убежден, что владельцы, жи�
вущие рядом со своей соб�
ственностью, имеющие боль�
шой опыт работы в стране, с
большей вероятностью будут
заботиться об этой собственно�
сти, чем внешний инвестор.
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стране мы живем», для нас неприемлемо»стране мы живем», для нас неприемлемо»стране мы живем», для нас неприемлемо»стране мы живем», для нас неприемлемо»стране мы живем», для нас неприемлемо»
Сергей СТАХОВСКИЙ

Активисты «Говори
правду!» рассказали о
проделанной работе перед
теми, с кем заключили
гражданский договор. В
рамках пресс�конферен�
ции они организовали он�
лайн�трансляцию отче�
та в интернете, в ходе ко�
торой любой желающий
мог задать вопрос в режи�
ме реального времени.

Кампания проходила под
знаком утверждения коман�
дой «Говори правду!» новых
принципов в политике рас�
пространения и реализации
гражданского договора.

– Чтобы наше взаимодей�
ствие с людьми было гибче и
прозрачнее, мы решили отчи�
тываться о проделанной рабо�
те каждые 3�4 месяца, – рас�
сказал журналистам замести�
тель руководителя «Говори
правду!» Андрей Дмитриев.

О деятельности молодеж�
ного подразделения «Zмена»
рассказал один из ее лидеров
Павел Виноградов.

– Мы решили отойти от
общепринятой «жалобной
песни» о судьбах родины и
устроить критику власти в
форме стёба, – отметил моло�
дой человек. – Мы провели
акции с игрушками, пыта�
лись продемонстрировать
людям всю нелепость и бес�
смысленность действий вла�

стей. О том, что нам удалось
«достучаться» до их сердец,
свидетельствует тот факт, что
за четыре акции «Zмены», в
которых я не принимал учас�
тие, мне пришлось четыреж�
ды отсидеть «на сутках» в
Окрестино.

Виноградов отметил, что
следующим этапом работы
молодежного подразделения
станет развитие региональ�
ной инфраструктуры.

Александр Федута рас�
сказал о проведении кампа�
нии «Солидарность» и рабо�
те «Говори правду!» в рамках
предвыборной кампании с
«Коалицией 6+».

– Еще в прошлом году мы
объявили о начале подготов�
ки издания книги «антологии
декабристов», посвященной
событиям 19 декабря 2010
года. Вторую годовщину Пло�
щади мы встретим с этой
книгой, – пообещал он. –
Жаль, что мы оказались един�
ственными из тех представи�
телей политических сил, кто
приветствовал Андрея Санни�
кова. И нам жаль, что колле�
ги не разделили с ним радость
его освобождения.

По словам политика, «Го�
вори правду!» принимает уча�
стие во всех мероприятиях в
«Коалиции 6+».

– В мае мы в ней предсе�
дательствуем. Уверены, что
нам удастся добиться расши�
рения коалиции, – продол�
жил он. – У нас до сих пор
удивляет отсутствие в коали�
ции социал�демократов. На�

деемся, нашими стараниями
они примкнут к парламентс�
кой кампании.

Активисты «Говори прав�
ду!» рассказали о тех дости�
жениях, которые удалось воп�
лотить в жизнь в рамках
«гражданского договора».
Первой в списке – проблема
со строительством китайско�
белорусского технопарка под
Смолевичами.

– Три месяца мы пыта�
лись показать людям наше
видение гражданского дого�
вора, объяснить, что мы яв�
ляемся голосом идей и про�
блем обычных людей, нового
большинства. В итоге мы мо�
жем утверждать – гражданс�
кий договор работает, – зая�
вил Андрей Дмитриев. – У
смолевичских дачников была
одна просьба – чтобы их дома
не сносили. Мы одержали по�
беду. В проект закона, кото�
рый еще не подписан, уже
внесены изменения, закреп�
ляющие права собственности
за гражданами.

Журналистам был проде�
монстрирован ролик о смоле�
вичской проблеме, сделанный
в юмористическом тоне, но
четко дающий понять: когда
люди объединяются – чинов�
ники отступают. «Маленькое
кино» скоро появится в сети.

Активист кампании Ми�
хаил Пашкевич презентовал
очередное ноу�хау: интернет�
форму для заключения граж�
данского договора в онлайне.
И предложил репортерам оп�
робовать ее в действии, убе�

диться в интерактивности и
простоте регистрации на сай�
те Zapraudu.info.

Презентация от Пашке�
вича

– Составление договора
занимает считанные минуты.
Нужно лишь написать о сво�
ей идее или проблеме, – от�
метил Михаил Пашкевич. –
Еще мы спрашиваем имя че�
ловека и его контакты, чтобы
поддерживать связь и расска�
зывать о шагах решения его
проблемы.

Готовый договор можно
распечатать или разместить
в социальных сетях, чтобы
таким образом проследить за
его исполнением и показать
ответственность кампании
«Говори правду!».

По словам участников
гражданского договора, со сто�
роны кампании они берут на
себя совершенно конкретные
обязательства. Обязуются чет�
ко рассказывать людям, что и
как можно сделать, как соста�
вить документы, каком обра�
зом обратиться к чиновнику.

– Оправдание, мол, «ну,
вы же понимаете, в какой стра�
не мы живем», для нас непри�
емлемо, – резюмировал Анд�
рей Дмитриев.

После пресс�конферен�
ции наблюдавшие за отчетом
в режиме онлайне смогли за�
дать свои вопросы активис�
там. Последние, таким обра�
зом, продемонстрировали, что
гражданский договор и пря�
мое общение с людьми для
них не просто слова.

«Страна все ближе к тотальному идиотизму»«Страна все ближе к тотальному идиотизму»«Страна все ближе к тотальному идиотизму»«Страна все ближе к тотальному идиотизму»«Страна все ближе к тотальному идиотизму»
Сергей Стаховский

После вынесения при�
говора Андрею Дмитри�
еву и Михаилу Пашкеви�
чу руководство граж�
данской кампании «Го�
вори правду!» распрост�
ранило заявление, в кото�
ром отмечает: решение
суда продиктовано жела�
нием властей ото�
мстить активистам за
их деятельность по про�
движению идей «Граж�
данского договора».

Одним из шагов по реали�
зации «договора стала по�

мощь, оказанная «Говори
правду!» членам садовых то�
вариществ и жителям дере�
вень Смолевичского района,
материальные интересы кото�
рых могли быть незаконно
ущемлены при строительстве
в районе Китайско�Белорус�
ского технопарка.

– Мы рассматриваем дан�
ный приговор как несправед�
ливый и незаконный, – отме�
чают авторы обращения. – Суд
исполнил политический за�
каз. Им не принято во внима�
ние, что собрания членов са�
дового товарищества регла�
ментируется иными норма�
тивными актами, а не Зако�
ном Республики Беларусь «О
массовых мероприятиях», а

также не учел, что Андрей
Дмитриев и Михаил Пашке�
вич не являлись и не могли
являться организаторами со�
брания согласно Уставу садо�
вого товарищества.

Руководство «Говори
правду!» заявляет, что и да�
лее будет следовать духу и
букве «Гражданского догово�
ра» и продолжит деятель�
ность по защите интересов
наших сограждан, несмотря
на активное противодействие
властей и запугивание на�
ших товарищей.

– Мы выражаем поддер�
жку нашему товарищу, ак�
тивисту «Говори правду!»
Игорю Симбиреву, незакон�
но задержанному милицией

за участие в концерте бардов�
ской песни. Людей в нашей
стране арестовывают уже не
только за то, что они говорят,
но и за то, что они поют. Стра�
на все ближе не только к то�
тальному беззаконию, лжи и
подлости, но и к тотальному
идиотизму. Мы будем про�
тивостоять этому всеми на�
шими силами и возможнос�
тями. Требуем от властей
прекратить преследование
активистов гражданской
кампании, – резюмируют
подписавшиеся под обраще�
нием руководитель граждан�
ской кампании «Говори прав�
ду!» Владимир Некляев,
Александр Федута, Сергей
Возняк и Павел Виноградов.
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Алина ТАРЯНИК

В преддверии Между�
народного дня борьбы за
права инвалидов коррес�
пондент «Салідарнасці»
побеседовала с Алесей
Мокрицкой, бывшей сту�
денткой гродненского пе�
дагогического колледжа и
многократным бронзо�
вым призером этапов
Кубка мира по фехтова�
нию на инвалидных коляс�
ках, чья судьба карди�
нально изменилась в 18
лет.

Реабилитация
Алеся Мокрицкая – одна

из трех спортсменок, входя�
щих в белорусскую нацио�
нальную сборную по фехтова�
нию. В 2004 году она попала в
ДТП и повредила позвоноч�
ник. Трагедия случилась на
четвертом курсе, но девушке
в порядке исключения разре�
шили закончить педагогичес�
кий колледж экстерном.

Первое время девушке
было тяжело. Около года она
ездила по больницам, пере�
несла несколько операций.

– Сначала минские врачи
сделали мне в Лиде опера�
цию, после которой собрались
и уехали, не сказав, как ле�
читься дальше. Через знако�
мых мы добились того, что
вместо районной вороновской
больницы меня забрали в
Минск. Обследовали. Оказа�
лось, что нужна срочная опе�
рация – не все осколки были
удалены. А могла бы лежать
«счастливая» в районной
больнице. После второй опе�
рации чувствительность вер�
нулась почти до колена.
Жаль, еще раньше операцию
не сделали, – сетует Алеся.

Потом девушка реабили�
тировалась в санатории для
колясочников в Крыму.

– Именно как колясочник
я там реабилитировалась. Я
сама из деревни, и тогда мне
казалось, что я одна такая бед�
ная несчастная. Приехала, а
там столько колясочников, так
много таких же, как я людей!
– рассказывает собеседница.

«В тот момент мне каза(
лось, что все очень и очень
плохо»

Когда Алеся лежала в
больнице под Минском, ее
заметила тренер Марина Гри�
горян. Девушка не подозрева�
ла, что существует фехтова�
ние на колясках, но и, узнав,
особого интереса к данному
спорту не проявила. Но тре�
нер уговорила.

– Я начала заниматься в
2007 или 2008 году. Сначала
мне все очень не нравилось,
не нравились маски, не нра�
вилось то, что никто из коман�
ды даже не обратил на меня
внимание. Тогда я вообще
ничего не хотела. В тот мо�
мент мне казалось, что все
очень и очень плохо, – расска�
зывает Алеся Мокрицкая. –
У меня тогда были надежды
снова начать ходить, так как в
ногах были движения. И пе�
редо мной был выбор – либо я
учусь ходить, насколько воз�
можно разрабатываю ноги,
живу в деревне, либо бросаю
ходьбу и переезжаю в Минск.
Я подумала: ходить, как рань�
ше, я все равно не смогу, да и
чтобы тренироваться ходить,
мне нужна чья�нибудь по�
мощь. В то же время все нача�
ло само собой закручиваться
– я быстро прописалась в Мин�
ске, через год получила соци�
альную квартиру, сдала на
права, начала работать.

«В колледже настаивали,
хотели, чтобы я работала в
районе»

Когда девушка закончила
педагогический колледж по
специальности учитель му�
зыки, пения и хореографии,
его руководство хотело отпра�
вить Алесю на отработку.

– Министерство спорта и
туризма слало много писем,
что я спортсменка, просили
отпустить меня без отработ�
ки. А в колледже настаивали,
хотели, чтобы я работала в
районе. Я бы, может, и отра�
ботала, но там же вообще ни�
каких условий для колясоч�
ников. Заведующая учили�
щем даже разговаривала с
моим тренером, упрекала, что
меня хотят лишить денег. Мы,
конечно, смеялись. Шутки
шутками, но мне с трудом
удалось получить свободный
диплом, – рассказывает Але�
ся Мокрицкая.

Три года назад девушке
предложили стать специали�
стом по работе с клиентами в

компании МТС. Спортсменка
согласилась – не столько, что�
бы заработать, сколько для
общения с людьми.

– Но вообще проблемы с
трудоустройством есть. Если
бы я даже хотела поменять
работу, то тяжело найти что�
то подходящее. Разве что ра�
боту на дому на компьютере.
Но это же целый день без дви�
жения, – рассказывает Але�
ся.

На одно только пособие по
инвалидности, которое со�
ставляет чуть больше милли�
она, в Минске тоже не про�
жить. До 25 лет мастеру
спорта по фехтованию и чле�
ну национальной сборной
платили президентскую сти�
пендию. Теперь за каждую
медаль на этапе Кубка мира
дают около миллиона пре�
мии.

– В прошлом году пре�
мия, конечно, сильно обесце�
нилась. Но в апреле ее значи�
тельно увеличили. Наши ре�
бята шутят: мы ждали�жда�
ли, а теперь покажем все свои
силы, чтобы заработать ме�
даль, – улыбается фехтоваль�
щица.

«За границей колясочни(
кам не помогают, потому
что помощь просто не нуж(
на»

Корреспондент «Салідар�
насці» поинтересовалась, ез�
дит ли Алеся Мокрицкая на
прогулки, где бывает и с ка�
кими проблемами сталкива�
ется.

– На Новый год стояли в
магазине в длинной очереди,
и женщина, которая была за
мной, возмущалась, что ник�
то меня не пропускает. Пере�
до мной стоял парень, кото�
рый даже виду не подал. А
мне кажется, будь я в такой
ситуации в свое время, мне
бы просто неудобно было на�
ходиться в очереди перед ко�
лясочником. Что поделаешь,
у нас такой менталитет, – счи�
тает Алеся Мокрицкая.

Спортсменка часто ездит
на соревнования за границу,
и может сравнить отношение
к колясочникам.

– Мы были в Испании, и
оттуда просто не хотелось уез�
жать. Там люди привыкли
постоянно встречать колясоч�
ников, и нас считают обычны�
ми людьми, никто даже не

смотрит. Но ведь там все при�
способлено: автобусы, троту�
ары, даже подъезд к морю. За
границей колясочникам не
помогают, потому что по�
мощь просто не нужна. В Мин�
ске их редко встретишь на
улице – везде бордюры, сту�
пеньки, а прохожие не спешат
предложить свою помощь, –
замечает спортсменка.

Собеседница рассказыва�
ет, что даже специально обо�
рудованными автобусами в
Беларуси невозможно само�
стоятельно пользоваться. А
водители не выходят, не по�
могают. Или же автобусы с
низким полом могут остано�
виться на расстоянии от бор�
дюра.

– У нас теперь начали де�
лать пандусы. Но как часто
бывает: заезжаешь на крыль�
цо по пандусу, а оттуда в по�
мещение ступеньки вниз.
Так для чего тогда нужен
пандус? – недоумевает Але�
ся Мокрицкая. – Я почти
нигде сейчас не бываю –
мало доступных мест. За по�
купками езжу в супермар�
кет, если хочется на диско�
теку, то только в «Макс�шоу»
в кинотеатре «Октябрь». У
нас иногда делают непонят�
ный заезд, на который толь�
ко спортсмен с сильными ру�
ками заедет. Хотя в Лиде
была в новом доме с панду�
сом и удобно расположен�
ным лифтом. А в Витебске
знакомый входит в состав
комиссии колясочников, ко�
торая «тестирует» на удоб�
ство каждый новый дом.

– Человек ко всему при�
выкает. Сейчас я не представ�
ляю свою жизнь другой. Мне
кажется, что я могла бы быть
несчастливой, если бы ходи�
ла. Вряд ли я бы достигла
того, чего достигла, увидела
бы то, что видела за несколь�
ко последних лет, – рассуж�
дает Алеся о жизни. – Коля�
сочники ведь такие же люди,
и живут порой лучше людей,
которые ходят, ведь ценят
свою жизнь совершенно по�
другому. А человек, находя�
щийся с инвалидом, никогда
не пожалуется на свое здоро�
вье. Не скажет, что ему пло�
хо. Выходит, мы воспитыва�
ем в людях способность це�
нить жизнь такой, какая она
есть.
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КОММЕНТАРИИ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

«В российск«В российск«В российск«В российск«В российском обществеом обществеом обществеом обществеом обществе
произошел раскпроизошел раскпроизошел раскпроизошел раскпроизошел раскооооол.л.л.л.л.
Это вызов для Путина»Это вызов для Путина»Это вызов для Путина»Это вызов для Путина»Это вызов для Путина»
Алина ТАРЯНИК

Политолог Валерий
Карбалевич в экспресс�
комментарии «Салідар�
насці» оценил итоги
«Марша миллионов» и
сравнил вчерашние мос�
ковские события с разго�
ном Площади в Минске.

– Если сравнивать вчераш�
ние события в Москве и собы�
тия в Минске 19 декабря 2010
года, то и там, и там был про�
тест против несправедливости
выборов, был протест против
отсутствия нормальной пуб�
личной политики и демокра�
тических процессов, – сказал
«Салідарнасці» Валерий Кар�
балевич. – Если говорить о раз�
личиях, то в Беларуси эти со�
бытия произошли в день вы�
боров. В России тоже что�то
происходило, но самая много�
численная акция прошла на�
кануне инаугурации Путина.
Это скорее был протест, что
называется, вдогонку. Проте�
сты в день выборов могут по�

влиять каким�то образом на их
исход, на подсчет голосов. А в
день инаугурации рассчиты�
вать на какие�то изменения
уже значительно сложнее.
Разгон в Москве был менее бру�
тальным, чем в Минске в 2010
году. Безусловно, для России
эта акция символична: когда
инаугурация начинается с та�
ких событий, это плохой при�
знак, признак десакрализа�
ции власти. В России сильная
власть, она всегда сакральна.
А акция накануне инаугура�
ции – знак того, что Путин пе�
рестал быть лидером.

Заведение уголовных дел
против протестующих Вале�
рий Карбалевич связывает с
более решительными действи�
ями российской оппозиции. 6
мая они пытались прорваться
к Кремлю, что было потенци�
альной угрозой власти.

– Когда разговор заходит
о реальной власти, становит�
ся не до мнения Запада. Если
бы люди могли прорваться к
Кремлю, стоять на площади
во время инаугурации, был
бы намного больший скандал

и международный резонанс,
– отмечает политолог.

По мнению Валерия Кар�
балевича, Путину сейчас
предстоит сделать важный
выбор.

– Особых последствий у
этой акции не будет, но она
очень символична и будет ока�
зывать влияние на правление
Путина, она свидетельствует
о том, что власть перестала
быть сакральной, всегда вер�
ной, правильной и не подвер�
гающейся сомнению. Также
эта акция свидетельствует о
том, что в обществе произошел
раскол, и раскол этот глубо�
кий. Это вызов для Путина,
которому придется при этом
расколе править страной. В
какой мере он будет к этим
людям прислушиваться. В
Беларуси была выбрана такти�
ка, что этих людей вообще нет,
есть только куча отморозков
живущих на иностранные до�
тации. В России сейчас прин�
ципиально важный вопрос, в
какой мере к этим людям бу�
дет прислушиваться Путин,
– рассуждает политолог.

«Существенной разницы между«Существенной разницы между«Существенной разницы между«Существенной разницы между«Существенной разницы между
событиями в Москве и Минске нет»событиями в Москве и Минске нет»событиями в Москве и Минске нет»событиями в Москве и Минске нет»событиями в Москве и Минске нет»
Алина ТАРЯНИК

Политолог Юрий Чау�
сов в экспресс�коммента�
рии «Салідарнасці» дал
оценку массовым задер�
жаниям участников ан�
типутинской демонст�
рации в столице России.

– Существенной разни�
цы между событиями в
Москве и Минске нет. По
сути, это события одного
порядка в нашем регионе.
Не только в Беларуси, Рос�
сии, Украине, но даже в
странах бывшего СССР, вхо�
дящих ныне в Европейский
союз, существует высокий
потенциал недовольства той
политической системой,
которая возникла после рас�
пада Советского союза, –
считает Юрий Чаусов.

По мнению политолога,
в России сильной будет вос�

приниматься та оппозиция,
которая сможет вывести
людей на улицу.

– Вероятно, власть оце�
нит эти акции протеста, как
знак, что она становится не�
популярной в определенных
слоях населения. Будут
предприниматься какие�то
меры реагирования. Но кар�
динальных реформ полити�
ческой системы вряд ли
можно ожидать, – полагает
Юрий Чаусов.

Эксперт считает, что За�
пад вряд ли ответит на жес�
токий разгон протестую�
щих на Болотной площади.

– Россия может позво�
лить себе многое из того,
чего не может себе позволить
Беларусь, Украина. Вряд ли
можно ожидать действи�
тельно жесткой реакции со
стороны Запада, каких�то
санкций. Скорее всего, все
сведется к выражению оза�
боченности. К тому же дей�

ствия оппозиции (хотя, воз�
можно, там были и провока�
торы) были не только мир�
ными – полицию закидыва�
ли камнями. Но создан не�
благоприятный фон для
вступления в должность
Владимира Путина. Скорее
всего, России придется при�
менить внешнеполитичес�
кие меры пиаровского ха�
рактера, дабы разгон проте�
стующих не омрачил отно�
шений России и Запада.
Владимир Путину вряд ли
хочется стать президентом,
которому может угрожать,
например, перенос Олимпи�
ады из Сочи. Скорее всего, в
дальнейшем режим будет
более снижать протестную
активность более тонкими
мерами, – предполагает
Юрий Чаусов.

По мнению Валерия Кар�
балевича, Владимиру Пути�
ну в ближайшее время пред�
стоит сделать важный выбор.

ЧегоЧегоЧегоЧегоЧего
боятсябоятсябоятсябоятсябоятся
депутатыдепутатыдепутатыдепутатыдепутаты
Вадим ЛИВНЕВ

Галина Полянс�
кая одной своей фра�
зой продемонстриро�
вала бесполезность
органа, заменяющего
в Беларуси парла�
мент.

Заместитель предсе�
дателя комиссии по жи�
лищной политике, стро�
ительству, торговле и
приватизации Галина
Полянская коротает в
палате представителей
Национального собра�
ния уже второй срок. Она
хорошо видит риски для
национальной экономи�
ки. Но молчит.

— Мы все прекрас�
но понимали, только
вслух боялись гово�
рить, что система
льготного жилищного
кредитования дает
очень тяжелую финан�
совую нагрузку на госу�
дарство, — рассказала
Полянская «Белгазе�
те».

Эта фраза звучит,
как приговор всему со�
ставу палаты. Депута�
ты знали об опасности,
но ничего не сделали,
чтобы ее предотвра�
тить. Соответственно,
они должны разделить
ответственность за кри�
зис, в который угодила
экономика Беларуси.

На мой взгляд, Га�
лина Полянская одной
своей фразой проде�
монстрировала беспо�
лезность органа, заме�
няющего в Беларуси
парламент. И в этой си�
туации было бы спра�
ведливо, если бы депу�
таты вернули зарплату,
которую на протяже�
нии четырех лет полу�
чали в Национальном
собрании и таким обра�
зом хотя бы чуть�чуть
ослабили финансовую
нагрузку на государ�
ство.


